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为四川中医药产业“号脉”
四川科技报记者 刘芩屹 罗潇郁 廖梅

10月25日，
九九重阳节，绵山
之南，群英相会，
由四川省科协与
澳门科技大学、绵
阳市人民政府主
办的“2020 川澳
中医药产业发展
论坛”在此举办。
在这登高望远的
日子，中医药领域
从业者齐聚绵阳，
共会行业顶尖人
士、共商产业发展
大计。

四川素有“中
医之乡，中药之
库”之名，现有中
药材品种 7000
余种，道地和大宗
药材品种数量均
居全国之首。然
而，主导产业不突
出、种植技术差异
较大、区域品牌影
响力较弱……一
系列问题制约着
产业的发展。如
何推动规模化种
植？如何增加中
医 药 产 品 附 加
值？如何做大品
牌？这是行业从
业者亟须解决的
难题。

论坛上，参与
者形形色色。有
些因为抢时间而
步履匆匆，有些因
为提前了解了论
坛 内 容 满 怀 期
待，有些带着自
己的产品信心满
满……“我不在
意花里胡哨的东
西，就想听听对自
家公司有帮助的
东西，就想有建议
能帮助我打破现
在的瓶颈，我很感
激，这个论坛干货
满满、受益良多！”
参会者交流中的
话语犹响耳畔。

论坛现场论坛现场。。（（本版图片均由四川省科协提供本版图片均由四川省科协提供））

参会领导嘉宾巡展参会领导嘉宾巡展。。

群贤毕至
助力中药走向世界

上午9时许，随着音乐的响起，四川道地
中药材在视频中飞舞，开启了论坛的序章。

天麻、丹参、沙参、麦冬、川乌、附子、黄
连、白芨……这些普通大众皆有耳闻的中药
材，在这次论坛上唱起了主角。报告环节，来
自澳门、香港、四川、重庆、贵州等地的10位专
家学者，从不同中医药材入手，详细介绍了四
川道地中药材栽种方法、发展建议以及各自
在相关领域的研究成果。

“怎样把四川资源优势变成产业优势？
我觉得天麻是很好的产品。”论坛上，成都中
医药大学民族医药学院院长吕光华教授表示
自己非常看好川产天麻的市场前景。他指
出，天麻是名贵药材，有治疗头晕头昏、抗惊
厥、镇静催眠、镇痛以及改善学习记忆、抗衰
老、抗抑郁、抗焦虑的作用，被广大群众所熟
知。在四川众多中医药材品种中，自己首选
天麻作为研究项目，现在已经开展了栽培基
地建设、新品种选育、质量评价、加工方法和
药效研究等系列工作。

就天麻产业的发展方向，吕光华建议从生
产优质药材、优质饮片，开发保健品、天麻药膳、
天麻新产品、天麻普通食品以及新药研发几个
方面来发展。吕光华特别就中药材的品质进行
了强调：“俗话说中医亡于中药。如果中医都亡
了，我们做药的人就对不起自己的传统医学。
所以要保证药材本身的质量，确保无硫黄加工、
无黄曲霉素超标、无公害及全过程可追溯。”

重庆市中药研究院中药生药研究所所长
瞿显友主任中药师则向参会者介绍了黄连的
药用价值。在“黄连规范化研究与产业前景
分析”专题报告中，瞿显友从黄连规范化种植

研究、黄连生态种植技术、药材产业前景展望
三方面进行了阐述。他指出，黄连有味连、雅
连、云连之分，目前味连占黄连市场的95%以
上，而雅连和云连几乎没有了。虽同为黄连，
但三者的生长习性完全不同，为此，翟显友强
调要探索一套黄连的规范化种植标准，并在
遵循标准的同时做到质量至上。而围绕中医
药产业发展，瞿显友还建议要忠于中药材的
原生态种植环境，“否则可能会影响其功效”。

有了规范的种植技术，有了优质的中药
材，还必须要提高其产值，才能促进中医药产
业发展。在这其中，中医药国际标准就显得尤
为重要。“2018年我国中医药类商品出口趋势
图表显示，提取物是中药出口主要品种，其次
是中药材及饮片，然而中药材及饮片的出口增
长速度却在降低。这其中一个主要原因就是
没有中药材国际标准，导致我们无法向海外以
药品形式进行出口。”澳门科技大学中医药学
院院长周华教授在“国际标准助力中药产业走
向世界”主旨报告中，向大家详细介绍了ISO标
准对推动贸易和中医药产业发展的作用。

周华介绍，ISO是世界上最大最权威的非
政府国际标准化组织，2009年，国际标准化组
织同意成立中医药技术委员会（ISO/TC249），
制定并颁布中医药国际标准，秘书处设在中
国。目前TC249已经发布了62个国际标准。

“比如针灸针ISO标准发布后，华佗牌针灸针
出口贸易同比增长了30%；中药煎煮设备ISO
标准发布后，中药煎煮设备贸易同比增长了
15.2%；中药材重金属检测标准的颁布，仅2014
年就将因重金属超标导致的中药材贸易退货
或销毁率平均降低了12.98%，减少损失约1.5
亿美元，这些都是ISO标准对中药产业起到的
实实在在的推动作用。”

论坛上，周华呼吁中医药领域的专家学
者要重视中医药标准并争取参与制定，以此
推进中医药标准化、现代化、国际化，助力中
药产业走向世界。

创意无限
行业发展未来可期

“快看，那个长得真奇特！”在中医药产品
展示区，一个个气味清香、形状奇特的果实吸
引了不少参会者驻足参观。

原来，这是由四川省金佛手农业科技开
发有限公司带来的参展产品——佛手柑。展
柜里，佛手柑以其顶端分歧、张开似佛手的样
子格外引人注目。

“对于大多数人而言，佛手柑是个只听过
没见过的稀罕事物，而我们的目标就是把佛
手柑真正打入市场。”四川省金佛手农业科技

开发有限公司董事长雷顺德介绍，佛手柑是
四川省道地中药材之一，但现在大多数都是
广佛手、金佛手和建佛手，川佛手在市场上所
见较少。为此，雷顺德大力发展佛手柑种植，
希望打造安州佛手品牌。“目前，公司正通过
调节口感研发水果佛手、制作由佛手柑和相
关中药材调配而成的香囊、生产佛手配方茶、
栽植佛手盆栽等，全面生产佛手柑相关衍生
产品，可以说这在全球都是首家。”

谈到发展规划，雷顺德兴奋地向记者描
绘着蓝图：“川佛手种植时间较长、有效成分
含量较高，但我省各地种植技术有差距。希
望通过与成都中医药大学和农科院等科研院
所的合作，使技术更标准、产量更高、有效成
分含量高，并期望后期能建立相关协会，把四
川佛手柑产业推动起来，形成一个统一化标
准，用我们的标准种出各方面都优质的产品，
最终打造川佛手知名品牌。”

如果说中药材是中医的“武器”，那么五
盛药业集团便是中药领域的保卫军，在多变
的行业里紧抓机会、谋求变局。

短短三年时间快速成为行业龙头，旗下
多家子公司也随之发展壮大，五盛药业良好
的发展势头也伴随着危机感。该集团相关负
责人告诉记者，随着野生药用资源的枯竭，中
药材价格年年上涨，中药材物种混用代用问
题也日益严重。在此基础上，坚守“诚信中
医”理念的五盛药业，悉知从事这一行业的难
处，而此类学术论坛的召开正是他们翘首以
盼的：“希望能在此次论坛中了解到更多行业
政策，更希望通过论坛推动中药材领域有更
严格的行业规范，让真正做实事的中药材企
业得以重振中药之风。”

在各个知名中药材企业之中，展厅一角
的北川中羌医医院显得很是特别。作为一所
集医、教、研、中西医结合、民族医学为一体的
医院，他们带来的羌泓礼酒、代泡茶结合了中
羌药的精髓，倡导了“药食同源，用药于食”的
理念，让羌族文化在展会中大放异彩。

“羌医药研究机构数量少、组织不健全，
为此医院引进大量民间羌医与研究院专家建
立了羌药研究中心。”北川中羌医医院相关负
责人告诉记者，参加此次论坛展示活动，就是
为了让更多的人看到、注意到羌医药产业，希
望能鼓励更多人加入到推动羌医药产业发展
的行列中，提高和稳定羌医药的疗效和项目
安全性，进而推动羌族地区三产融合发展。

言笑晏晏，展示区的各家企业创意齐聚、
激情碰撞，在发展路上昂首阔步；登高望远，
怀揣梦想的创业者们步伐矫健、信心满满，全
川中医药产业未来可期。 （下转13版）


